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李榮美 莊勇

同鄉手足情深 華社百態面面觀（下）
我 寫 文 章 ， 主 要 是 興

趣，同時是想到寫到，將心
裡認為不公道的事情通通寫
出來。我寫文章很快，差不
多一篇中小篇的文章，只要
一兩個小時，不打草稿，老
了記憶力也衰退，難免錯字

百出，發了囉嗦以後，心裡就如「換枕頭若
無擔」，閩南語真好，形容詞很到家。

坦白說，我在別人所寫的專欄，把作
家分門別類，有的是知名的大作家，小有名
氣的小作家，還有自稱的移山倒海的獨臂刀
王。依我看來，我什麼都不是，更不被稱王
稱帝，我們的菲華社會有些「名門閨秀」，
甘願為「三斗米來拆腰」，為人作嫁衣。逢
鬼說鬼話，逢人說人話；這種人才是可憐，
我們菲華社會如今疫情開始衰退，對死亡沒
有多大的威脅，百業待興，你什麼生意都可
以做，唯獨褻瀆文化人的文章不可以寫，因
為文人好壞也要互相尊重一點。

從前四、五十年代之時，我的先祖父、
先父先後逝世，家裡只剩下年老的祖母及年
輕的母親來支持我們的生活，幸運在我們認
識了兩位同為池店村的鄉賢，一位我們稱他
為國材伯，他每星期天就會到我們只有五十
平方公尺的寒舍幫助我們做一些家務事，如
同修理水電的工作，家裡都是木造的器具及
用品，每隔一個時期，由於是舊屋，必定滿
城風雨遍地淹水不通，所有的家具都浸在水
中，這些壞舊的老東西不壞才怪。

我有另一位同宗的宗親，他是做「信
局」替人家匯錢到唐山親人，也必須替人家
寫「家書」，他的書法非常到家，是柳公權
的字體，他每星期六都會到我家來教我寫毛
筆字，那時我才十二歲，已開始工作，星期
六及星期天，工廠沒有上班，我也不必上
班，他就是凱悌叔公。

我們人非草木，焉乃無情。我這兩位
堂親絕非是大富大貴的人家，但他們對本為

同根生的遠房親戚，還是不分彼此，愛護有
加。我十六歲之時，沒有生日宴會，沒有
蛋糕，但是我卻得到我一生以來第一枝PAR 
KER #21的墨水筆，使我喜出望外，被視為
至寶。我還深深地記得在岷市，GALAXY電
影院出演聖經的故事。摩西十誡之時，是凱
悌叔公帶我們兄妹六人到RIZAL AVENUE去
排長龍買票，我與弟妹們第一次看到這麼巨
型的電影。

後來我母親的好友高惠然女士，又名
高維爽，她是位有眼光的物產投資家，在菲
律濱及香港皆擁有土地及數座的高樓大廈，
無巧不成雙，她兩位外甥，即李國崑及李孝
泉剛好也是我們池店的鄉親，他們的輩份很
高，是與我的祖父平輩，但是由於他倆歲數
只相差十來歲，也就依照我們菲律濱的習
慣，只有稱兄道弟而己。

孝泉及國崑兩位兄弟對我們很好，國崑
比孝泉大兩歲，本在內地和香港定居，最後
買「大字」來菲定居，傳宗接代，兩人都不
錯。

國崑及孝泉起初是在其舅父酒廠工作，
後來自立門戶，經營南北線的雜貨，做得很
好，每有公共假日，星期天下午，他倆兄弟
必來寒舍帶我們兄妹出遊，去的地方通常是
黎剎紀念碑及倫禮沓公園各地，海邊，也可
以坐漁船出遊。悠悠自在，其樂融融。這深
深地表現同鄉手足之情。

凱悌叔帶我去參加同鄉會，就認識了更
多的鄉親，包括李祖蔭宗兄，李法蘇，李峻
峰宗長等人。

後來我們菲律濱鳳池同鄉會由我們五人
首先組織而成，即先法蘇，先峻峰，先祖蔭
及先國崑與我本人還健在。

最近菲律濱鳳池同鄉會由愛國出任理
事長，他為人大方，愛國愛鄉，發誓言要重
振我池店鄉會的士氣，大張旗鼓，在他就職
典禮中，必定嘉賓滿樓，坐無虛席，盛況空
前，為無量頌。

筆 者 雖 然 愛 交 朋 友 ，
但是一般只在「朋友圈」活
動 ， 很 少 參 加 社 交 場 合 ；
在菲華社會，真正積極參與
的社團，只有同鄉會、宗親
會、文壇、在香港就讀學校
的旅菲 校友會，以及所居住

大廈的業主聯誼會。 其他社團則是能免則
免；因為多年來的親身經歷，已經意識到
菲華是一個功利主義的現實社會，社團人
都是看高不看低、扶強不扶弱；人與人之
間 只有錦上添花，而沒有雪中送炭。

不少社團中的理事，彼此之間互相
稱呼“自己友”，起初筆者感到很親切溫
馨，後來才發覺不是每個人都能被當成是
“自己友”，若非名成利就之輩，將被 當
作「非我族類」。 故此，除了在同鄉會和
自己的「朋友圈」以外，筆者不敢隨便跟
人家攀親引戚或者稱兄道弟。

我們常聽到有些社會人在稱讚某某人
雖然事業做得很成功，但是為人非常低調
隨和，待人處世和藹可親；然而最近發生
的一些不如意事，令筆者意識到事情不能
看表面，有些人只是在 做表面功夫，其實
內心極度恐怖可怕！

在某個社團裡，有兩位領袖是自家
人，A君只是認識但不太相熟；I君雖然非
知交但過去一段時間比較有接觸和互動。 
平時常聽到社團裡的同仁，稱讚I君才華洋
溢，且不但事業有成還溫文儒雅，待人誠
懇隨和，做事又低調，是一個難得的大好
人。

然而，當筆者跟幾位與I君熟悉的朋友
閒聊期間，提到他並稱讚他時，對方的反
應彷彿都是認為筆者是一個社會經驗膚淺
的初出茅廬者。 他們基本上都認為I君不是
說人很好，只是比較會做人而已。 筆者聽
後不以為然，直到最近在兩個社交場合中
受到其冷落漠視，才真正領教到其廬山真
面目。

前一陣子，筆者多位好友榮膺某團體
的正副領導人和其他要職，並受邀參加他
們的就職典禮，其間看到來自C市的J君。 
後者是大家公認的謙卑君子，與人為善，
每次跟筆者相遇或相處時都很熱情，筆者

於是過去跟他打招呼，他當時跟I君同桌，
後者看到筆者走過去，好像以為是要跟 他
互動，突然顯得像是想閃開筆者的樣子。 
跟J君打招呼後，看到相識的R君也在那
裡，於是過去跟他握手，順便也向在一旁
的I君問候，哪知道他竟然對筆者愛理不理
的，筆者於是在自討沒趣 之下回到自己的
桌位。

稍後同桌的文友塗一般也看到他，問
筆者是否認識他，同時對他褒揚有加。 筆
者於是告訴他剛遭對方輕視的情況；塗兄
聽後，百思不得其解。

再前不久，筆者跟幾位好友一起受邀
參加某團體的慶典活動，我們正在閒聊之
際，I君也進了場，當他看到我們一群人，
就走過來跟大家一一握手，正 值筆者準備
伸出右手之際，他竟然跟筆者旁邊的好友
握完手之後掉頭就走，連跟筆者點個頭都
懶得。 同桌的人都非常了解筆者的家庭背
景，筆者於是跟他們開玩笑說，他一定是
怕筆者這個窮光蛋弄髒他的手，令其有失
身份，所以對筆者敬而遠之。

I君大概是嫌棄筆者的身分地位，認為
筆者不配與之互動。 其實，筆者雖然是在
社團服務，但只是在打發時間，根本不需
要這份工作。 這是因為筆者很有福報，有
一位良母和一位賢妻，把筆者照顧得無微
不至。 筆者自出娘胎迄今，從來不必為五
斗米折腰，先父在世時，他是一家之主；
他走後，家母成為家裡的經濟支柱；到筆
者婚後，家裡一切由內人包辦。

不是筆者好吃懶做，而是因為他們認
為筆者是受薪階級，入息有限，所以就不
讓筆者操心家裡的開銷。 

而筆者之所以會從事社團工作，就是
因為不想白吃白喝，但因不需養家糊口，
所以就隨便找一份地點在家附近的工作來
打發時間。

筆者並沒有埋怨誰，只是感到很痛
心，並對菲華社會的冷漠無情感到心寒。 
但是也要感恩I君對筆者的輕視，使筆者意
識到“難分真與假，人面多險詐”，看人
不能只看表面，並且激起我們奮發圖強！ 
謹此向大家分享，願與大家共勉！

3/12/24（二）

泉源森

人生與知足常樂
人生匆匆百年不到，與

宇宙億萬光年相比，宛如天
際流星一閃，滄海一粟，剎
那的光輝，剎無蹤影，又何
必太過在意呢？

凡是大智大慧者，都是
甘於默默無聞，淡泊名利、

權勢、地位；只要平平凡凡、快快樂樂地
過完一生，就心滿意足了；不願名成利
就，不想太過富貴，功名權勢都如同過眼
雲煙 ，一生只想過與世無爭的清閒生活。 
這就是智者如諸葛亮，要劉備三顧茅廬、
百般請求，才肯出山幫忙的原因。

很多人都會問，跟你認識這麼久，不
知你這麼會寫文章；其實，我覺得自己並
不會寫文，這一年多來，所寫的文章與詩
詞，都是誤打誤撞，連 自己也覺得驚奇，
這些皆是大家的錯愛與抬舉，筆者為人低
調，最不喜歡出風頭了。

自己善於交際、能言善道，卻從不多
言，也不喜歡應酬，更不愛社群媒體，是
個不折不扣的懶惰蟲。

又譬如做生意，我對沒有經商的朋友
是從不提起，他們也不知我幹哪行；從來
就不喜歡炫富，不希望讓人知道自己做善
事，人家問起了才偶爾提起。

寫文章也一樣，我是順手掂來，一氣
呵成，單憑記憶，除了一些專有名詞外，
沒有經過查正，如有差錯，還請指正。 對
於有些文友在文裡誇我，實在是不敢當，
只能在此致謝，高山流水遇知音，彩雲追
月得良朋。

我們人活在世上，不能太出世也不能
太入世；太出世的話，就跟出家人一樣，

不問世事，不吃人間煙火，只顧著自己修
行，難免太過於超脫；而太入世又會患得
患失，凡事 斤斤計較，總是跟人爭執不
休。

我是基督徒，卻喜歡佛教理論，相信
有六道輪迴，認為大千世界，無奇不有，
特別喜愛外星人、鬼神、狐妖傳說；看電
影愛看恐怖驚悚片與推理劇，所以日韓電
影與 電視劇，為我之最愛。

我但願將來只活到六十多歲，就要在
睡夢中無疾而終，因為看多了人生的生老
病死，覺得怕怕的，特別是怕痛楚，到時
候人變得又老又醜，特別難受。

所謂知足常樂，不要太過富有，錢
財夠用就好，不愁衣食住行；不要與人攀
比，人家說人比人、比死人，就是這個道
理，不管你多麼有錢，總有人比你更有錢
的；人也不能太商業化，商人都有銅嗅
味，也不可以太過文學性，否則便變成書
呆子。

我響往自由自在而懶散的生活，喜歡
浪漫主義，不喜歡被約束；道德觀念對我
來講，行同虛設，是個博愛主義者。

常懷著惜福與感恩的心，真感謝上帝
讓我保持十八歲時的身材，比正常人高大
一點點兒，比別人帥氣一點點兒，比別人
有錢一點點兒，也比別人聰明那麼 一點點
兒。

人生在世百年間，歲月如梭千載衍，
昨日猶是幼童時，轉眼突然已暮年；
生命匆匆如遊戲，運程時時常變遷，
萬般喜樂像迷夢，一種快意似光電；
生老病死有幾回？酸甜苦辣都嚐遍，
世間多少風韻事，皆付生死離恨天。

靈子

修訂《反間諜法》安民利商
去年4月新版《中華人

民共和國反間諜法》（簡
稱﹕《反間諜法》）修訂通
過後，受到國內外輿論的
高度關注。雖然國際社會上
大多數聲音都是支持和尊重
中國政府立法，依法保護自

身國家安全，但亦有一小撮別有用心的境
外勢力及國家，對《反間諜法》進行惡意
抹黑，散播所謂「經濟開放倒退」、「破
壞投資營商環境」、「針對外資企業」及
「製造寒蟬效應」等荒謬論調，企圖通過
抹黑《反間諜法》來「唱衰」中國的營商
環境，以達到打擊中國經濟的最終目的。
筆者認為，針對這些惡意的抹黑言論，國
際法律制度、國際慣例及事實真相就是最
強大的「謠言粉碎機」，任何荒謬言論在
真相面前都將不攻自破。

修訂適時應務 合法合理合情

從公開資料可見，此次修訂的《反間
諜法》是在現行法律五章40條的基礎上，
新增了28條，修訂或拆分了37條，這使整
套法律程序變得更為嚴謹明確，權責更加
清晰，充分體現了中國立法活動的公開透
明。

前，世界正經歷百年未有之大變局，
中國正以中國特有的發展模式推動構建人
類命運共同體，以及中華民族的偉大復
興，在這樣的背景下，不僅中國國內環境
發生着巨大變化，外部環境和國家安全格
局亦產生了重大改變，進一步加強國家安
全防範和打擊境內外間諜活動的迫切性與
日俱增，因此在此時修訂《反間諜法》可
謂是適時應務，亦為未來經濟發展提供了
更加有力的法律支撐。

須知道，一個主權國家通過立法來加
強國家安全防範，打擊境內外間諜活動，
一向符合國際慣例和常識，亦是全球各國

普遍採取保障國家安全的必要手段；同時
也只有通過法律來震懾和打擊別國的間諜
活動，才能讓廣大民眾生活的更加安心。
以西方國家為例，美英法日德及其他歐盟
國家，都有設立《反間諜法》，並且多
年來對法例進行過許多次的修改。由此可
見，針對間諜活動進行立法和修訂工作是
主權國家的標配動作。

修訂法律 優化營商環境

事實上，修訂完善《反間諜法》不但
能令民眾安心生活，更可以打造更好更開
放的營商環境，令國際投資者在更安全的
環境下進行商業活動。要知道，市場經濟
的本質是法治經濟，法治也一直是投資、
營商和經濟發展最重要的基石，只有完善
了法律制度，才能使投資者在最安全的環
境下長期經營業務。而修訂後的《反間諜
法》打擊的是極少數危害國家安全的間諜
行為，對正常的商業活動完全沒有影響，
更不會對外資企業在華合法投資經營造成
任何損害。同時間，《反間諜法》對反間
諜工作的各項權力，以及執法時的各個環
節均作出了嚴格限定，不可能出現針對正
常經商和投資的情況，國際投資者絕不能
誤信謠言。

謠言止於智者，事實勝於雄辯，惡
意抹黑《反間諜法》「損害經濟」、「破
壞投資營商環境」等的荒唐謬論不僅站不
住腳，亦無法得到國際社會和投資者的支
持。

創歷史新高的289家世界500強和行業
龍頭企業，參加去年在上海舉辦的第六屆
中國國際進口博覽會就可以看出，跨國企
業及國際投資者以實際行動為中國經濟及
中國投資營商環境投票。這不僅體現了外
商在華投資興業堅定信心，亦反映了中國
經濟穩中向好、長期向好的基本面沒有出
現任何的改變。

水弓

大漢族主義的民粹份子
今天在微信上收到一

位中國大陸的好朋友發來的
一個視頻，題目是「做真正
的人」，這是一部剪輯一些
紀錄片中的片段而凑成的短
視頻，以中原的大型祭祖儀
式，將漢族傳統神話中作爲

中華先祖象徵的華胥、伏羲等人物作爲序
幕，接而以一些歷史故事的影視作品的片
段展現中原大地成爲萬邦來朝的天朝聖國
的盛世。時光流轉，幾千年後，一百多年
前在中華大地上烽烟四起、山河色變、翠
湖含恨、血淚橫飛的歲月，加上真實紀錄
片，讓筆者血脈吭張、悲憤交集，談及紀

念祖先，編導認爲「我們的思念與能量會
在香火中傳遞，華夏兒女認祖歸宗的香火
是對祖先最好的加持，祖先將更有力量來
守護我華夏兒女和華夏民族」，强調道教
傳統的祭祖活動，接著一廂情願的說「當
點燃九枝香，舉過頭頂時，祖先正慈愛的
注視著你，她願助你衝破黑暗，奔向自
由」。但慢慢當轉入崇洋媚外的主題時，
編導居然說道「非我族類的宗教入侵我們
本土文明」，認爲這些佛宮教堂「實行的
是沒有人性的欺騙與滅絕」，還配以基督
教堂與佛寺的照片，繼而嚴厲譴責，之後
又悲哀的認爲當大家信奉那些「非我族類
的宗教」時讓祖先們的「能量被封印」，

「祖先們也只能束手無策，默默流淚」，視
頻最後聲嘶力竭的喊叫「我們是最高貴的
人，是最珍貴的華夏真人」。

看 完 這 視 頻 後 ， 讓 筆 者 感 到 哭 笑 不
得，而且擔憂不已，腦海中汎起好幾個問
題：「這些所謂的『非我族類的宗教』除了
編導提起的佛教與基督教之外，是否包括
『伊斯蘭教』？」、 

「道教是古漢民族將道學哲理加以神
化而形成的一種宗教信仰，現今有大量的漢
族民衆信奉其他宗教，加上中國五十六個民
族中有不少不是信奉道教的，難道這些人民
都是『背祖忘宗』的嗎？」、

「編導對堅持『無神論』的中國共產
黨員的定位是什麽呢？」、

「祖先是否只『愿助』我們『衝破黑
暗，奔向自由』，但無能爲力呢？否則何須
『束手無策，默默流淚』？」、

「只有信奉傳統道教的人民才是『最
高貴的人，是最珍貴的華夏真人』，其他信

仰的民衆全不是？」⋯⋯
事實上各個民族、各種宗教信仰都有

自己的一套紀念先祖的方式，比如站在過世
的親人的墳前默默祈禱，獻上花籃等，與道
教不同的是不會將祖先當做神來敬拜而已。
就像孝順父母，重要的是愛心和關心，讓父
母開心和安心，而不是一定要雙膝落地，三
跪九叩。

在當前的國際地緣政治衝突形勢中，
中國國内甚至海外的華人社區裏湧現不少這
種狹隘的民粹主義份子，這些人大都對歷史
政治無知，或一知半解，充滿偏見，只憑著
「滿腔熱血」，大發「偉論」，現在還進軍
影像媒介。中國政府不應忽視這種現象，出
現「義和團」，這不僅會損害國家的對外形
象，破壞對外關係，也會製造國内的民族問
題，進而影響民族團結，政權穩定。期望中
國執政當局儘快行動，商討良策，制止此種
言論與視頻的傳播，以引導民意回歸健康正
確的軌道。


